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崇礼，一个县城的申奥之旅（中） ! 符遥

! ! ! !在单兆鉴的鼓励下，带着一股“稀里糊涂
的创业的冲动”，郭敬在邻近的窑子湾村住了
下来，两人一起在冰天雪地里开始了一次充
满未知的拓荒之旅。

那时的崇礼还是国家级贫困县。因为烧
不起煤，许多人家在冬天只能靠晒太阳取暖!

在"#年代，整个喜鹊梁“找不开一张$块钱的
票子”。因为紧邻东坪金矿，跑运输的那条路
成了通往喜鹊梁唯一的入口。

从县政府到旅游局，再到林业局、村委
会，他们一家家地跑，县里对建雪场非常支持，
但财政困难，一分钱也拿不出来。而原本答应
支持的集团公司又突遇财务危机，郭敬只得变
卖了股票，自掏腰包十几万元建起雪场。

%""&年%'月，在单兆鉴的指导下，他们在
喜鹊梁北侧开辟了一条山道，雪不够的地方，
就以(毛钱一袋的价格请农民们把雪背上山，
补上后再用铁锹拍实，生生靠人工铺出了一
条)##米的雪道。

*""+年元旦，塞北滑雪场开业了。

与北京密不可分的渊源
很少有人知道，在郭敬决定自掏腰包创

业之前，塞北滑雪场其实是北京—张家口对
口帮扶计划中一个潜在的项目。

*"",年，北京市的-*个区县与张家口市
的**个贫困县建立了以扶贫为重点的对口支
援关系，计划在经济、技术、劳务、教育等多个
领域开展为期*.年的对口帮扶。据不完全统
计，*.年间，两市签订技术合作协议**..多
个，投资总额(.多亿元，签订合作项目/,.余
个，到位资金超过*0亿元。

而事实上，北京和张家口的渊源远不止
于此。

历史上，位于京、冀、晋、蒙四省市区交界
处的张家口曾是驰名中外的商贸物流集散
地，也是京张铁路的终点。在解放初期，它还
是华北地区重要的工业基地，以军工、机械、
纺织业的繁荣著称。然而，正是因为其特殊的
地理位置，决定了张家口不仅是沟通内蒙古

高原和华北平原的重要交通要道，更是北京
的“北大门”，必须承担起保卫首都的重任。

上世纪&.年代，在中苏关系紧张的时期，
张家口被正式列为军事重镇。已经颇具规模
的工、商业大批撤离，取而代之的是大量军队
的入驻和各种军事设施的建设。不能自由出
入、不上新项目，甚至不能修柏油路，而这样
的局面一直持续到了%""(年。在全国推行改
革开放后的第%+年，张家口才开始逐步开放。

由于错过了工业发展和基础设施建设的
黄金时期，开放后的张家口在经济、社会等各
方面都严重落后于周边地区。在之后的发展
中，这样的情况也并没能得到改观。

另一方面，作为北京的上风口和水源地，
张家口被视为首都重要的“生态屏障”，在开
放后的工业发展中也一直受到限制。资料显
示，从%"",年至0..,年，仅在京张对口帮扶的
这%.年间，张家口就先后关停了&..多家污染
企业，停产治理01.多家，还放弃了0.多个效
益丰厚的大项目。

0../年，为了给北京提供更好的生态环
境，强化“绿色屏障”的作用，张家口又开始推
行封山禁牧和退耕还林还草的政策。其中，崇
礼县位于张家口上游，又是清水河的源头，更
是注定要承担起风沙源治理、生态造林等等一
系列的国家任务。当时，崇礼有将近%.万的农
业人口，畜牧业是最主要的收入来源，而这样
的举措，让该县三分之二的人都受到了影响。

不能放牧了，县里也想过办法，搞养殖、
建蔬菜大棚……可身处缺水地区，又是多年
的贫困县，资金的短缺和有限的水资源总是
难题。种树要用水，种菜也要用水，为了保证
生态造林的用水，县里一度对打井都实施了
严格的审批制。一位扶贫办的干部就曾说过：
“要打井，必须得县长批。”

河北统计局的资料显示，到0..1年，崇礼
县农民年人均纯收入只有0"%1元。

在逐步走向京津冀一体化协同发展的过
程中，首都“水源涵养功能区”的定位让张家
口收获了“长江以北最好的空气质量”，但也

付出了巨大的代价。

地域促成“冰雪经济”
作为华北地区的第一家滑雪场，也是中

国第一家民营滑雪场，塞北的出现让崇礼的
滑雪资源开始逐渐被人们所发现。很快，塞北
滑雪场就成为了全国有名的旅游景点，他们
甚至和有关部门合作，开了一趟自北京出发
的“塞北滑雪专列”。

那时，“好利来”集团的创始人之一罗力，
也是狂热滑雪爱好者。郭敬向记者回忆道，那
时候塞北滑雪场设施还比较简陋，由于没有
拖牵索道，人们从山上滑下来后只能排队等
着工作人员用吉普车把大家再拉上山。“每次
滑下来他要等好长时间才能坐上车，最后一
生气跟我们的员工说，我出钱，你们去弄辆车
以后专门拉我。”

很快到了非典期间，闲下来的罗力干脆
坐着那辆车开始在崇礼境内四处选地，他决
定投资(亿元，开发全国首家开放式滑雪场。
这一次，作为支持，由政府出资，在两个月内
完成了雪场周边通讯、通电、通水、通路的全
部工程。同年年底，设施完善、专业化程度较
高的万龙滑雪场正式运营，崇礼由此也真正
展开了滑雪产业的版图。

让大多数崇礼人真正意识到滑雪业的兴
起正是在0../年。

继万龙之后，0..(年，河北省体育局在崇
礼主持开发了长城岭滑雪场!0..&年，塞北联
手意大利公司兴建了塞北多乐美地滑雪场!

0.%0年，由马来西亚云顶集团和卓越集团投
资的云顶滑雪乐园也正式落成。

身处环首都经济带，区位的优势终于给
崇礼带来了礼物，巨大的客源市场促使宾馆、
餐饮、农家院等旅游配套设施也应运而生。据
统计，0.%/年20.%,年雪季，崇礼县共接待游
客%,030万人次，旅游综合收入达到"41亿元。
而随着外资集团的加入，崇礼的滑雪设施全
面升级，滑雪市场也逐步形成，并且一跃进入
了国际化阶段。

崇礼的雪
0..+年，单兆鉴曾专门撰写报告递交河

北省政府和体育局，提议崇礼利用本地的滑
雪资源，争取申办亚冬会一类的大型赛事。在
他看来，这不仅能够充分发挥崇礼的优势，也
能以此为契机，对当地的建设和滑雪业的发
展进行一个切实合理的宏观规划。当时，他的
提议并没有得到回复。

自从0.*/年底和北京联合筹备申奥以
来，崇礼已经发生了翻天覆地的变化，在0.*,

年，它摘掉了贫困县的帽子。而眼下，在国际
奥委会正式投票之前的四个月里，这个小小
的县城正在和北京一起，进行着最后的冲刺。

根据北京奥申委提交的0.00年冬奥会场
馆布局规划，如果申办成功，崇礼县将设置(

个竞赛场馆，举办&项比赛。除了尚在规划中
的北欧跳台滑雪场、北欧越野滑雪场和冬季
两项中心，现在已有的云顶滑雪场将设置两
片场地承接自由式滑雪和单板滑雪的比赛。
所有场馆均分布在未来的奥运村两侧，从奥
运村去往任一场馆，车程只要(分钟。

“云顶这儿的山有点儿像阿尔卑斯山，
树少，面积大，5崇礼要承办的6 六个项目都
特别集中，都在一个区域，这是这块山地的
优势。”云顶滑雪乐园的负责人宋志勇告诉
记者，就技术层面而言，竞赛场地的山形走
势、落差是国际奥委会专家最关注的焦点之
一。去年**月，国际奥委会曾到崇礼进行考
察，崇礼的自然环境、雪场设施和规划选址
得到了所有国际冬季体育单项组织的书面
认可。专家们表示，崇礼的规划场地完全具
备承办奥运赛事的条件。根据规划，崇礼赛
区的几个规划场地将非常集中，这也给专家
们留下了深刻的印象。

据了解，开业于 0#*0年的云顶滑雪场目
前共有 /(条雪道，山体垂直落差在 ,##米左
右，曾多次举办国际雪联高山滑雪积分赛等
大型赛事。按照规划，预计到 0#00年，雪道总
数将扩充达到 1+条，总长度约为 +#公里。
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! ! ! ! ! ! ! !二十一!克拉克娜被骗

三个警察冲上来，询问，了解情况，做笔
录，还要他俩签名。警察许诺一旦有破案线索
立即报告，就把他俩送回了酒店。
李茗沁去药房买了消毒药水、护创膏，替

她包扎。徐楣丽说，你也被刺伤了。他说，我没
关系，只是一点点。徐楣丽看着他认真的样
儿，说，真心对我好？李茗沁紧紧抱住她说，只
要你需要，我一辈子对你好。那天，
你突然出走，我顿时觉得心灰意冷，
像进入世界末日。徐楣丽笑了。李茗
沁暗乐，她被抢倒成了好事，给我机
会侍候她，可以化解她心中的疙瘩。
李茗沁怀疑这两个家伙的来历，徐
楣丽认为跟踪无非是想抢钱财，中
国人在欧洲被抢很普遍。李茗沁就
没有再讨论下去，当听到徐楣丽说
有个白人家伙手背上刺青，像个 7，
他不由得内心一惊。

雅典国立考古博物馆对面一家
咖啡馆，李茗沁、徐楣丽等着克拉克娜
的到来，坐在靠窗的位子，正好可以观
赏街景。古希腊建筑风格的博物馆，平
顶素墙，外墙立面分割线用细碎小方
格组成，窗沿也镶上细碎方格纹。
克拉克娜终于出现了！她一到，就告诉他

俩，自己被骗了。被骗了？克拉克娜慢慢地说了
经过，有朋友告诉我，雅典的古董商有一些古
希腊雕塑要出手，价格又便宜。以往消息如果
不是来自圈内人，我不会前往，这次也真邪了。
我马上飞过去，一看到货就激动，当场付了一
半款。但到了晚上就发现了疑问，这些文物大
多是鸳鸯配，那件小米洛维纳斯只有脸部是
真，身体都是后配。我之所以很冲动，跟他们搞
得很神秘有关，要我当场决定，后面很多人等
着看。他们没收我的手机，不希望我打电话，不
想买就走人，恐怕遭到窃听，希腊官方严查这
类出土文物。哈哈，我多傻，都信了。
李茗沁微笑道，像中了邪。克拉克娜道，

没错，中了邪，现在我要他们退钱，他们不肯，
说要我的祖上收藏，就是卖给你的那批货。果
不其然，最终还是冲着这批货来的。李茗沁
说，我们被跟踪了，也许跟你有关。克拉克娜
耸耸肩，也许，前天打电话给你们，可能被他
们偷听了。克拉克娜继续说，我强调这批货已

经换了主人，我不能做主。
李茗沁突然觉得克拉克娜会不会与那个

神秘藏家有关，问克拉克娜，你祖上是什么爵
位？克拉克娜吃惊地看着他，说父亲是侯爵。
李茗沁问，你父亲是有名的收藏家。克拉克娜
说是啊。李茗沁问，他现在……克拉克娜说，
去世几年了。李茗沁暗叹，远在天边，近在咫
尺，原来秦汉老师说的侯爵收藏家就是克拉

克娜的父亲，我与太平争夺赢得的就
是这批珍藏，就是啊，否则不会引起
这么多人的关注。他想起那个蓬皮杜
先生，总觉得还是个疑问，会不会这
个蓬皮杜先生，也有一批同类的珍宝？
克拉克娜说，我先前也觉得有些

不可思议，但之后明白了，你们知道谁
出现了？是太平，我大吃一惊，当然太
平不会陷害我，或者他们达成了什么
交易，或者太平被他们利用了。太平可
能向他们许诺愿意高价收购另外三分
之二的货，对方因此给我设套。

克拉克娜离开前，告诉李茗沁，请
放心，那批货不会有变。她还透露了一
个消息，在伦敦有一个华侨叫曹泰来，
手上有一批重要中国文物，如果得到，
可以作为补充。那些人也在接近他，你

们快速跟曹联系。李茗沁说我们认识，已经去
尝试过，没有成功。克拉克娜说，这是最新情
报，他可能松口了，你们可以再去试试。
克拉克娜要过些天才回去，他俩决定去

伦敦。琳娜李又发了短信给李茗沁，说又打了
招呼，可以直接去找曹泰来。
到了伦敦，去见了曹泰来，就发现有不少

人围着他转，因而事情办得并不顺利，正好当
地报纸对李茗沁作了反面报道，曹泰来因此
对他俩不信任。
晚上他俩找到预先订的酒店，徐楣丽先

开门进去，突然惊叫一声退出，有蛇！李茗沁
急忙进入，蛇瞬间消失。几个保安带着铁器，
角角落落找了一遍，并没有见到蛇。有个保安
见窗户开着，立即从窗户跳出去，巡视了一
遍，没有发现蛇，但在附近找到一只死猫，颈
部正流着血。
李茗沁发现，这次来欧洲很不太平，有些

事看似偶然，串起来看，似乎蹊跷，有人在阻
止我们得到这批文物。

共和国记忆
李 菁

! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#又一次生死历险

中午饭大家都没有吃。彭德怀后来说：“这
事要报告毛主席他老人家。”他亲拟了一份电
报，发回国内。傍晚，彭德怀与工作人员来到毛
岸英墓前哀悼。彭德怀缓缓地说：“毛岸英同志
是向我第一个报名参加志愿军的人，是个好苗
子。”又说，“岸英同志牺牲了，我怎么向毛主席
交代？”大家都黯然落泪。这天晚上，所有工作
人员都搬到山洞里去了。彭德怀也没吃晚饭，
不说话，一宿都在山洞里面走来走去。

*"(*年 0月，彭德怀从朝鲜回京述职
时，亲自向毛泽东汇报了此事，对毛岸英的死
作了检讨，毛泽东说：“战场上的牺牲是不可
避免的。”当彭德怀问及岸英的遗体是否运回
国内，没等彭老总说完，毛泽东摆手说：“在朝
鲜战场上牺牲那么多英雄儿女，不要因为岸
英是我的儿子就特殊，岸英与在朝鲜战场牺
牲的千百万英雄儿女一起埋在朝鲜的国土
上。”杨凤安说，毛岸英牺牲的时候，我们把他
已烧得黑焦的尸体用木板钉起来，“大榆洞北
边有个自然洞，就把他放在那儿了”，*"(,
年，毛岸英安葬在朝鲜平安南道桧仓郡的“中
国人民志愿军烈士陵园”中，他也永远地成为
一段特殊历史的见证。
志愿军总部搬了几次家，先是在大榆洞，

后来又到德川以南的北仓里，接着又转移到
君子里，而后又从君子里前移到上甘岭；后来
为了安全考虑，又从上甘岭往北撤到伊川以
北的空司洞，包括最后的桧仓。杨凤安解释
说，朝鲜的金矿洞非常多，因为这里好防空，
所以志愿军总部进到朝鲜以后，都住金矿洞。
可是就在搬到空司洞时，彭德怀和志愿

军司令部的人又有了一次生死历险。“那一天
黄昏，两架敌机发现有人在山下往山上洞里
来来回回地搬桌凳，它们就俯冲扫射，又投下
两枚炸弹”，盘旋了两圈后，才离开。

毫无疑问，志愿军领导机关目标已经暴
露。杨凤安判断敌机第二天早上肯定还会来轰
炸，于是趁天亮之前把办公室的人员叫了起

来。但是没有惊动凌晨 0点才休息
的彭德怀，想让他再多睡一会儿。
不一会儿，就听到敌机的“隆

隆”声向这个方向飞来。杨凤安大
叫一声：“警卫员，赶快叫彭总起
床！”这时第一架敌机已经俯冲扫

射，杨凤安跑进屋，伸手把彭德怀拉了起来。
彭德怀刚离开，他睡的行军床就被打了几个
洞———这个行军床后来被送到国内，还在军
事博物馆展览过。彭德怀刚一出门，第二架敌
机又俯冲过来。杨凤安用半边身子把彭德怀
掩在底下。所幸两人毫发未伤。可是彭德怀住
的地方已有几处起火。
杨凤安说，当天原本安排邓华靠近彭德

怀办公室住，因为邓华在下半夜才到，怕惊动
彭老总，就搬了张行军床，和洪学智挤在一个
朝鲜老百姓的屋里住下。当敌机飞来的时候，
洪学智被惊醒了，他朝邓华大吼一声：“飞机
朝这边来了！”可是邓华还在熟睡当中。洪学
智一下子把他的行军床掀翻了，拉着邓华就
往外跑。洪学智的腿被撞肿了，邓华和警卫员
搀扶着他，跑到屋旁的一条小山沟里。刚进山
沟，敌机的火箭弹就发射了，之后又超低空飞
来，扫射一阵扬长而去。
敌机走后，大家看到彭德怀的房子已被

打坏，而他躲进去的防空洞门口的草袋子上
面，竟然有 +#多个子弹眼！再看洪学智和邓
华的房子，邓华的行军床也有好几个洞。
在朝鲜战场，彭德怀有几次著名的发火。
第一次，也是最“著名”的一次发怒就是

批评三十八军军长梁兴初。杨凤安介绍说，三
十八军在 01日进至熙川时，韩国部队的两个
团此时已被截断了退路。“敌人撤到青川江以
南，我们在青川江以北，那个时候叫三十八军
插到青川江以南去，这样可以将青川江以北
的敌人都消灭”。可是，三十八军从当地老百
姓那里得到一个消息，称那里有一个装备好、
火力强的美国“黑人团”，所以没敢贸然行动，
结果一直等到 0"日黄昏才开始攻击，等他们
打下熙川后，发现并无“黑人团”，韩国第八师
已于当日凌晨撤离熙川，逃得无影无踪。

**月 */日，在志愿军作战第一次总结
大会上，彭德怀怒气冲冲地站起来，用手掌猛
地向桌子一击，大吼一声：“梁兴初！”然后高
声质问梁兴初为什么不敢前插进去。


